

erst seinen Werth erhält, die gerechte Belohnung aller Leistungen; er gewährt nicht das materielle Wohlfeyn, ohne welches selbst die intellektuelle Bildung, die er dem Volke bietet, der soliden Grundlage ermangelt. Und wie soll nun dem Uebel von Grund aus geholfen werden?

1) Durch Steigerung der Produktion; und 2) durch gerechtere Vertheilung der Produkte, wobei sich Arbeit, Kapital und Talent wie 5, 4 und 3 verhalten. — Größere Unabhängigkeit und Abwechslung der Thätigkeit würden sie direkt steigern. Das Verschwinden des tödtlichen Kampfes der Konkurrenz und die Ausdehnung der Gewerbsthätigkeit aus dem engen Kreise der Familie auf den einer Gemeinde von 1500 bis 2000 Menschen sind indirekte Mittel zur Erhöhung der Produktion.

Der kritische oder historische Theil, ausgehend von dem Gesetze der Entwicklung, wornach alles Geschaffene eine Periode der Jugend, der Reife und des Verfalls habe, verwirft die unendliche Vervollkommnungsfähigkeit der Menschheit als eine philosophische Chimäre und läßt auch sie dem Gesetze des Blühens, Reisens und Verwelkens unterliegen. In der kaum den 8. Theil des menschheitlichen Lebens einnehmenden Periode der Kindheit, der auch unsere Zeit noch angehört, scheidet Fourier die Perioden des Edenismus, der Wildheit, des Patriarchenthums, der Barbarei, der Civilisation, des Garantismus, der einfachen und der zusammengesetzten Association; die Civilisation zerfällt abermals in mehrere Phasen, die hier anzuführen zu weitläufig wäre. — In dem jetzigen sozialen Zustande befindet sich die Mehrzahl in einer absoluten Armuth, d. h. in einer solchen, die auch durch eine völlig gleiche Vertheilung des Gesamteinkommens nicht zu heben wäre (z. B. in Frankreich würde bei gleicher Vertheilung des Gesamteinkommens auf jeden Einwohner 200 Franks kommen). — Die Ursache dieses Mißverhältnisses ist theils die quantitative Verminderung der produzierenden Kräfte, theils die schlechte Benutzung derer, die produziren. Dorthin gehören die stehenden Heere, die überflüssige Masse von Beamten, die Menge reicher Müßiggänger und der Verbrecher, letztere hervorgehend aus der unnatürlichen Organisation der Arbeit. Dazu kommt noch der Handel, der, obschon an sich gut und nützlich, doch bei solcher Ueberfüllung mit Subjekten die Reihe von Zwischengliedern zwischen den Produzenten und den Konsumenten unmäßig vermehrt, und so den Nutzen des Waarenaustausches zum größten Theile absorbiert; abgesehen noch von seinem, unter diesen Umständen, moralisch verderblichen Einfluß.

Aber auch die Thätigkeit der produzierenden Kräfte

ist schlecht organisiert; man denke an die einheitslose Betreibung der Gewerbe, an die Verwandlung der Handwerker in Fabrikarbeiter, der Bauern in Tagelöhner, die durch Einförmigkeit abstoßende Arbeit, die vernichtende Konkurrenz, die ungleiche Vertheilung der Bevölkerung, und den damit zusammenhängenden ungleichen Anbau der Erde. — Weder in dem Prinzipie des Justemilieu, noch dem der Legitimität, noch endlich in dem der Republik, die mit der rein zerstörenden Macht der Revolution zusammenhängt, ist das Heilmittel gegen jene Uebel zu erblicken.“ Mit Recht macht hier der Bearbeiter auf den tatsächlichen Zusammenhang der Entstehung des Fourier'schen Systems mit der Revolution von 1789 aufmerksam, und zeigt unter Hinweisung auf „*Considérant, destinée sociale*“ die innere Ideenverwandtschaft beider Erscheinungen.

„Der organische Theil stellt als die Aufgabe der neuen Organisation der Arbeit hin: 1) die Herstellung der freien Berufswahl, 2) die Aufhebung des Isolirens der Arbeiter, 3) die der tödtlichen Einförmigkeit der Arbeit selbst. Die Gemeinde Phalanx, etwa 1500 bis 2000 Menschen stark, regiert sich selbst durch eine, aus den bedeutendsten Actionairs (die unbeweglichen Güter der Mitglieder werden in Actien umgesetzt) und den intelligenten Notabilitäten bestehende Regentschaft. Der Arbeit fallen 5, dem Kapitale 4, dem Talente 3 Zwölftheile des Gesamteinkommens zu. Inmitten des Gebiets, das ungefähr eine Quadratstunde im Umfange hat, steht das gemeinschaftliche Wohnhaus, phalausterium. Durch die Eintheilung der Phalanx in Serien, und dieser wiederum in Gruppen und Untergruppen wird die größte stetigste Abwechslung der Beschäftigungen möglich; denn jeder Phalansterianer nimmt an 20 bis 30 Serien, deren jede eine andere Beschäftigung hat, Antheil.

Diese ganze Organisation fußt auf den drei Trieben der menschlichen Natur: Composite, Trieb zur Geselligkeit, eabaliste, Trieb des Wettseifers und pappillonne, Trieb zur Abwechslung. Hierzu kommt noch als moralisches Anregungsmittel das Element des Tons. Denn wie in der heutigen guten Gesellschaft der Müßiggang, so wird bei den Phalansterianern die Arbeit zum guten Ton gehören. — Der obige Maasstab in der Vertheilung des Einkommens ist nach den besonderen Verhältnissen einer jeden Gemeinde zu modifiziren. Die Kategorien der Nothwendigkeit, Nützlichkeits und Annehmlichkeit sind es, die ihr zum Grunde liegen. — Wie bei der Regierung und Vertheilung allerhand Unordnungen durch Selbstsucht der Vertheilenden wie der Empfangenden zu vermeiden seyen, sagt Fourier nicht